
令和５年度 第１回 諏訪区地域協議会 

次 第 
 

                      日時：令和 5年 4月 27日(木) 午後 7 時から 

                      会場：諏訪地区公民館 集会室 

 

                                   延べ 1時間 10分 
 

１ 開  会                                   
 

                                      【 5分】 

 

 

２ 議  題                                   
 

 ⑴ 自主的審議事項 

  ○ 二貫寺の森の活用について 

    ・アンケート調査について                       【40分】 

 

 

 

 

 

 

 ⑵ 報告 

  ○ 学校適正配置に係る諏訪小学校の状況について              【20分】 

 

 

 

 

 

 ⑶ その他 

 

 

３ そ の 他                                   
 

 ⑴ 次回開催日の確認                            【 5分】 

   ➢ 日時 … 令和 5年 5月 25日（木）午後 7時から 

   ➢ 会場 … 諏訪地区公民館 集会室 

   ➢ 内容 …  

 

 

 ⑵ その他 

 

 

４ 閉  会                                   



住民アンケートの実施について（素案-修正） 

 

 

１ 目的                                        
 

   これまで地域協議会で審議した次のことについて、住民の意向との整合を検証するもの。 

   ・ 二貫寺の森の活用について 

   ・ 地域活性化の方向性について 
 

２ 検証する審議結果                                  
 

 ⑴ 二貫寺の森関係 

   ・ [R4.10.19 提出 ] 二貫寺の森の活用について（意見書） 

   ・ [R4.7.14 資料 1] （検討資料）二貫寺の森活用に係る前回会議の振り返り 
 

 ⑵ 地域活性化の方向性関係 

   ・ [R5.2.22 資料 3] 諏訪区における地域活性化の方向性（案） 
 

３ 実施方法                                      
 

 ⑴ 調査方式 

   無記名の標本調査、複数項目からの選択及び記述 
 

 ⑵ 調査対象 

区分 対象者 人数 摘要 

書面回答 

(Web 回

答も可) 

①小学生 13 人 新 5・6 年生 

②小学生の保護者 13 人  

③町内会長協議会 33 人 11 町内×3人（町内会三役） 

④老人会 **人  

⑤各種団体 団体数×3 人 地域活動支援事業の実績のある団体等 

計 **人  

Web 回答 ➅その他住民 － 諏訪地区在住者（年齢・団体所属不問） 

 ＊ ③④⑤については、団体としてではなく、回答者個人の意見を優先して回答していただく。 
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 ⑶ 調査時期 

   令和 5 年 5 月末頃（2 週間程度）   ※関係団体との調整により決定 
 

 ⑷ 調査票の配付・回収方法 

   ・書面回答 ・・・ ①②③④：学校または団体に、配付と回収を依頼（Web 回答可） 

            ⑤：郵送配付。回収は e メールまたは FAX（Web 回答可） 

   ・Web 回答 ・・・ 地域協議会だより（全戸配布）で周知。二次元コード活用 

   ※回答は、それぞれ配付団体に回収していただき、事務局で団体へ回収に伺う。 

    あわせて、公民館へ回収を依頼。 
 

 ⑸ 調査票 

   資料２のとおり（※作成中のもの） 



（※内容は作成中のものです。） 
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諏訪地区の皆さまへ 
 

                     諏訪区地域協議会 会長 川上 久雄 

                     （上越市 中部まちづくりセンター） 

 

アンケート調査へのご協力のお願い 
 

 諏訪区地域協議会は、市長の選任を受けた住民でつくる組織で、地域の課題の解

決や、活力の向上に向けた議論を行っています。 

 このたび、皆さんのご意見を今後の参考とさせていただくため、これまでの審議

の経過をもとに、アンケート調査を実施することとしました。 

 ぜひご回答くださるようお願いいたします。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 回答者様について                              

【問１】年齢を教えてください。（回答は１つ） 

  □ １０代   □ ２０代   □ ３０代   □ ４０代 

  □ ５０代   □ ６０代   □ ７０代   □ ８０歳以上 
 

【問２】お住まいは諏訪地区ですか。（回答は１つ） 

  □ はい    □ いいえ  

対  象 

○ 諏訪地区にお住まいの方のほか、勤務されている方、活動されている小学校

5年生以上の方。 

○ アンケートの回答はお一人 1 回です。既に他の所属団体等で当アンケートに

ご協力いただいた方は、まだ回答した事の無い団体構成員やご家族（小学校５

年生以上の子どもも対象）、知人の方から回答していただいてください。 

回答方法 

○ 各設問の回答については、回答者様ご自身や、ご自身のお考えに合うものに 

✓ を付けてください。また、（ ）がある場合は、お考えをご記入ください。 

 ○ アンケートの回答は、次のいずれかの方法でご提出ください。 

       ① 本紙を提出         ② インターネット上で回答 

 

 

 

 

 

 

スマートフォンのカメラで、２次元

コードを読み込んで 

回答してください。 

期限 ○月○日（  ） 

 

本紙に回答を記入していただき、 

配付団体を通じて提出してください。 

期限 ○月○日（  ） 

提出 ○○○○ まで 

資料 2 
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２ 「二貫寺の森」について                           

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

【問３】「二貫寺の森」を知っていますか。行ったことはありますか。 

                               （回答は１つ） 

  □ 年に何回か行っている。     □ 概ね毎年行っている。 

  □ 以前、行ったことがある。    □ 知っているが、行ったことはない。 

  □ 知らない。 
 

【問４】「二貫寺の森」を多くの人に知ってもらうには、どうしたらよいと思いま

すか。効果が高いと思うものを選んでください。   （回答は２つまで） 

    「その他」を選んだ場合は、（ ）の中に具体的に記入してください。 
 

  □ 学校の図書室に冊子を配置する。 □ 専用ウェブサイトを作成する。 

  □ 大きな入口看板や施設の説明看板を設置する。 

  □ 周知イベントを開催する。 

  □ その他                              

                                     

  □ わからない。 
 

【問５】「二貫寺の森」に多くの人に来てもらうには、どうしたらよいと思います

か。効果が高いと思うものを選んでください。    （回答は２つまで） 

    「その他」を選んだ場合は、（ ）の中に具体的に記入してください。 

  □ 草刈りの回数を増やす。   □ キャンプなどの利用を許可する。 

  □ 一部を公園として整備する。 □ 学校授業で使う際の交通手段を用意する。 

  □ その他                              

                                     

  □ わからない。 
 

 貴重な自然が残る「二貫寺の森」は、上越市の“市民の森”に位置付けられ、市

が開催する自然観察会の会場になっています。また、市の“自然環境保全地域”に

も指定されています。 

 諏訪区地域協議会では、「二貫寺の森」がさらに活用されることが地域の活

力向上の一助になるものと考え、議論を行ってきました。 

 諏訪地区の皆さんの「二貫寺の森」との関わりや、活用に関するご意見をお

聞きします。 
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【問６】「二貫寺の森」の周知や利用促進の取組が行われるとしたら、自身が協力

できると思うものを選んでください。        （回答はいくつでも） 

    「その他」を選んだ場合は、（ ）の中に具体的に記入してください。    

また、「協力は難しい」を選んだ場合も、その理由を（ ）の中に記入して

ください。 

  □ 草刈りや清掃作業      □ 友人や親せきへの周知 

  □ 町内会や団体の行事で利用  □ SNS での発信 

  □ その他                              

                                     

  □ 協力は難しい。                          

                                     
 

 

 

３ 地域の活性化の方向性について                        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 諏訪区地域協議会では、諏訪地区がより元気になるための取組をまとめた「地

域活性化の方向性」について検討しています。 

 これまでの議論により、次のとおり（案）を作成しました。 

 この（案）について、諏訪地区の皆さんのご意見をお聞きします。 

 

 

（案） 

 

★ 諏訪区における地域活性化の方向性 
 

  諏訪区に立地する「二貫寺の森」や、田園地帯ならではの景観と親しみ

やすい人柄をいかして、地域内外の人が住みたい・住み続けたいと思える

まちを目指します。 
 

 

（分野別の取組） 

 ├自然環境の保全 … 市民の森「二貫寺の森」をいかした環境教育と余暇活動の促進 

 ├景観の保全   … 農村地域の美しい景観の維持と調和のとれた地域づくり 

 ├歴史文化の顕彰 … 地域の伝統や先人「芳澤謙吉」翁の顕彰と継承 

 ├福祉の充実   … 子どもから高齢者まで安心して暮らせる支え合いの機運の醸成 

 ├防災力の向上  … 安心な暮らしのための地域防災力の向上 

 └人口減少対策  … 地域のつながりをいかした移住・定住の促進 
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【問７】「分野別の取組」を具体的に進めるために、優先的に実施すべき活動だと

思うものを選んでください。         （回答はそれぞれ２つまで） 

    「その他」を選んだ場合は、記述欄に具体的に記入してください。 
 

分野別の取組 活動 「その他」記述欄 

自然環境の 

保全 

□ 二貫寺の森の保全活動 

□ 二貫寺の森の PR 活動（魅力の発信） 

□ 子どもの自然教育 

□ 余暇活動（星を見る会、バーベキューなど） 

□ その他     □ 今のままでよい 

 

景観の保全 

□ はさ木の保全活動 

□ ヒマワリの植栽や白鳥の飛来地をいかした

ビュースポットづくり 

□ 地域の宝を保全する団体の設立 

□ その他     □ 今のままでよい 

 

歴史文化の 

顕彰 

□ 芳澤謙吉翁顕彰会など既存の取組の継続 

□ 地域の伝統や文化の掘り起こし 

□ 子どもから高齢者まで一緒に楽しめる場の提供  

（ものづくり、伝統継承、話し場など） 

□ その他     □ 今のままでよい 

 

福祉の充実 

□ 地域全体での支え合いの推進 

□ 高齢者福祉施設とのつながりの強化 

□ 車を運転しない高齢者の買い物ツアー等の充実 

□ その他     □ 今のままでよい 

 

防災力の 

向上 

□ 防災士の養成 

□ 地域情報の収集・周知（避難所、ハザードマップなど） 

□ 自主防災活動の強化（避難訓練の実施など） 

□ その他     □ 今のままでよい 

 

人口減少 

対策 

□ 子育て環境づくり（安全見守りなど） 

□ 移住・定住促進（魅力発信など） 

□ 健康維持活動（健康サロンなど） 

□ その他     □ 今のままでよい 

 

 

 

【問８】その他「★ 諏訪区における地域活性化の方向性」の全般について、ご意見

やご提案がありましたら、自由にお書きください。 
 

                                       

                                       

                                       
 

～ ご協力ありがとうございました。～ 



アンケート修正箇所一覧 

○前回地域協議会意見による修正等 

頁 前回委員意見 対応 

P1 回答依頼先、回答者の重複 

依頼文中に「対象者」欄を設け、「アンケートの回答は

お一人 1 回です。既に他の所属団体等で当アンケート

にご協力いただいた方は、まだ回答した事の無い団体

構成員やご家族（小学校５年生以上の子どもも対象）、

知人の方から回答していただいてください。」とした。 

P1 
問 2「出身地」を「在住」にしては

どうか 
「お住まいは諏訪地区ですか」に修正 

P3 
「活性化の方向性」中の「…協力的

な人柄…」の表現の変更 

「…親しみやすい人柄…」とし、「活性化の方向性」を

修正 

P3 
地域活性化の方向性についての問

いは、小学生は理解できるか 
学校へ回答補助を依頼予定 

P4 自由記述の欄が狭い 欄拡張 

 

○その他修正箇所 

頁 修正箇所 修正理由 

P1 

説明に「対象：諏訪地区にお住まい

の方のほか、勤務されている方、活

動されている小学校 5 年生以上の

方」を記載 

回答の重複を避けるため、回答済みの方が団体構成員

やご家族、知人の方から回答していただく際、アンケ

ートの対象者を明確にしておく必要があるため。 

P1 

説明に「回答方法：本紙に回答を記

入していただき、配付団体を通じて

提出してください。」を記載 

前回空欄としていた。 

団体へアンケートを依頼する際、回収を含めて依頼す

る予定であるため。 

P4 

選択肢に下記を設定 

・防災士の養成 

・地域情報の収集・周知（避難所、

ハザードマップなど） 

・自主防災活動の強化（避難訓練の

実施など） 

「防災力の向上」について、前回会議で防災士会に確

認することとなっていたもの。 

・個々の防災知識の底上げと情報の整理 

・組織力の向上 

上記に整理して選択肢を設けた。 

P4 

選択肢に下記を設定 

・子育て環境づくり（安全見守りな

ど） 

・移住・定住促進（魅力発信など） 

・健康維持活動 

「人口減少対策」について、前回会議で移住促進諏訪

の会に意見を求めることになっていたもの。 

・増加：出産、移住 

・維持：長寿命、定住 

上記に整理して選択肢を設けた。 

※青字箇所：協議事項 
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諏訪小学校の統合候補校について 

 

１ これまでの意見交換会での統合候補校に関する主な意見 

 ・近隣の学校と統合し、たくさんの仲間の中で学んでほしい。 

  → これからの学びに必要な資質・能力の育成を図るため、「仲間との議論」「教え合い」などの

学習活動が充実できるよう一定規模の人数が望める学校で統合を考えます。 

・早急に統合してほしいので、隣接する1校と統合した方が良い。 

→ 適正規模の基準である1学級20人～30人程度の規模となる学校で統合を考えます。 

 ・同規模の学校と統合することで、統合候補校の保護者の理解も得やすいのではないか。 

→ 諏訪小学校と同規模の学校では、今後も児童数の減少が予想されるところであり、これから

の学びに必要な資質・能力の育成を図るため、一定規模の人数が望める学校で統合を考えます。 

 ・小さい学校が大きな学校に吸収される形で統合するよりも、1度に近隣の学校と統合した方が子

どもたちの負担も多少緩和されるのではないか。 

→ 複数の学校と統合することになると、必ずしも統合を必要としない規模の学校区の保護者

や地域の皆様にご理解をいただくための時間がかかることが予想され、統合まで何年かかる

か見通せない状況となります。 

 

２ 学校の適正配置に向けた市教育委員会の当面の取組（方向性） 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 ※通学方法（スクールバスの運行方法）やPTA組織など統合に向けた準備については、統合に係る

地域協議会への諮問・答申後となります。 

 

３ 今後の取組予定（地域協議会による諮問・答申まで） 

4月12日（水）  PTA役員会にて方針説明 → 戸野目小学校との統合 

4月21日（金）  PTA総会にて方針説明 

4月27日（木）  諏訪区地域協議会にて方針説明 

4月29日（土）  諏訪地区町内会長連絡協議会への方針説明 

5月以降      戸野目小学校区の町内会、地域協議会、保護者への方針説明 

第2回諏訪小学校区地域説明会、地域協議会への報告、諮問・答申 

          津有区地域協議会への報告 

〇統合は編入方式とし、戸野目小学校と統合する方向で進めてまいります。 

・学校の適正配置設置基準が定める1学級20人～30人程度の学校規模になること。 

・児童数は減少しているものの、当分の間は学校の適正配置の重点取組である1学年1学級が

維持できること。 

・隣接校として、諏訪小学校に最も近い位置にあること（戸野目小3.2㎞、上雲寺小5.3㎞、

高士小7.6㎞ グーグルマップによる測定）。 
 

〇今後、諏訪区地域協議会及び町内会長連絡協議会との協議を踏まえ統合候補校を確定し、保護

者、地域の皆様に説明をさせていただくとともに、戸野目小学校区の保護者と地域の皆さんに

も説明してまいります。 

令和5年4月27日 

教育総務課 

 



１ 今後の児童数の推移 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 諏訪小学校と戸野目小学校、上雲寺小学校、高士小学校の位置  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

戸野目小学校 

諏訪小学校 

上雲寺小学校 

高士小学校 

県道302号線 

県道新井柿崎線 

県道77号線 

県道302号線 

県道43号線 

国道405号 

・諏訪小学校から県道43号線、県道77号線を経由した場合の戸野目小学校までのルートは約3.2㎞（約8分）。 

・諏訪小学校から県道43号線、県道77号線を通り、下池部（交差点） を左折して 県道302号線を経由した場合の上

雲寺小学校までのルートは約5.3㎞（約13分） 

・諏訪小学校から県道43号線から県道新井柿崎線（30号線）を経由し、県道302号線を通った場合の高士小学校まで

のルートは約7.6㎞（約19分） 

※距離は、グルーグルマップによる最適ルートでの測定。 

※時間は現在運行中のバス乗車時間の平均2.4分/㎞で計算。 

（参考資料） 

※特別支援学級在籍児童数を含む。そのため、表中の人数より少なく

なる場合がある。（ ）内の数字は学級数。 

※表の色付き部分は、複式学級相当（隣接2学年合計16人以下〔1年

生を含む場合は8人以下〕で複式学級となる。また、弾力的運用で

別の学年を複式学級とすることもあり）。 

※令和 5年度以降の入学者数は、令和 4年 5月 1日現在の住民基本

台帳上の人数から推計。（附属小学校、特別支援学校、校区外等へ

の通学する可能性のある者を含む人数）。 

令和4年5月1日現在 

学校名 諏 訪 小 戸 野 目 小 上 雲 寺 小 高 士 小

学　年 1 2 3 4 5 6 計 1 2 3 4 5 6 計 1 2 3 4 5 6 計 1 2 3 4 5 6 計

(17年度) 11 11 9 11 13 8 63 39 34 42 35 36 43 229 13 13 18 16 19 17 96 9 12 19 9 13 20 82
5年度 3 4 4 5 5 8 29 25 23 20 25 20 20 133 15 10 18 9 14 10 76 8 5 10 11 5 8 47
6年度 3 3 4 4 5 5 24 24 25 23 20 25 20 137 8 15 10 18 9 14 74 7 8 5 10 11 5 46
7年度 4 3 3 4 4 5 23 24 24 25 23 20 25 141 16 8 15 10 18 9 76 4 7 8 5 10 11 45
8年度 2 4 3 3 4 4 20 16 24 24 25 23 20 132 10 16 8 15 10 18 77 6 4 7 8 5 10 40
9年度 5 2 4 3 3 4 21 34 16 24 24 25 23 146 12 10 16 8 15 10 71 3 6 4 7 8 5 33
10年度 3 5 2 4 3 3 20 16 34 16 24 24 25 139 11 12 10 16 8 15 72 1 3 6 4 7 8 29


